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Geschäftsstelle 

Kreisausländerbeirat 

 

 

Ergebnisniederschrift 

 

über die Sitzung des Kreisausländerbeirats (ABR/X-015/2018) 

des Landkreises Darmstadt-Dieburg 

 

am 27.11.2018, 19:00 Uhr bis 21:10 Uhr, 

Sitzungszimmer Modau, Raum 4014,  

Kreishaus Darmstadt, Jägertorstraße 207, 64289 Darmstadt 

 

- - - 

 

Tagesordnung 
 

TOP Betreff 

Öffentlicher Teil 

 1. Eröffnung und Begrüßung; Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 2. Genehmigung der Ergebnisniederschrift vom 11.09.2018 und vom 23.10.2018 

 3. Bericht des Vorstands 

 4. Bericht und Vorbereitung der Ausschusssitzungen 

 5. Antrag des Ausländerbeirats Seeheim-Jugenheim "Muttersprachlicher Unterricht 

Arabisch"; Stand der Dinge 

 6. 30-jähriges Jubiläum des Kreisausländerbeirats 

 7. Bericht des Büros für Migration und Inklusion (Frau Kroll) 

 8. Berichte der Ausländerbeiräte der Städte / Gemeinden 

 9. Bericht der agah 

 10. Verschiedenes 
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Anwesende 

 Mitglieder 

 Herr Donato Girardi  

 Herr Harald Kuiken  

 Herr Giulio Mollo  

 Frau Linda Patricia Ross  

 beratende Mitglieder 

 Herr Fraktionsvorsitzender Prof. Dr. Friedrich 

Battenberg 

 

 Frau Kerstin Rau  

 Frau Bärbel van Dijk  

 Frau Brigitte Zachertz  

 

 

Abwesende 

 Mitglieder 

 Frau Busra Girgin  

 Herr Sahin Gürbüzer  

 Herr Tahir-Khalid Raja-Ahmad  

 beratende Mitglieder 

 Herr Fraktionsvorsitzender Martin Deistler  

 Frau Gül Karatas  
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Protokoll 
des öffentlichen Teils 

 

Beschluss zu TOP  1. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Eröffnung und Begrüßung; Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Beschluss:  

 
Vorsitzender Girardi begrüßt die Anwesenden und stellt fest: 

1. Die Einladung zur 15. Sitzung des Kreisausländerbeirats ist form- und fristgerecht ergangen. 

2. Der Kreisausländerbeirat ist mit vier Mitgliedern beschlussfähig. 

Die Mitglieder beschließen einstimmig, den kurzfristig eingegangenen Antrag des Ausländerbeirats Mühltal 

zuzulassen und nachträglich als neuen Tagesordnungspunkt 10 mit auf die Tagesordnung zu nehmen. 

Hintergrund dieser Ausnahme ist der kurz bevorstehende Jahresabschluss und die möglich zeitnah zu 

erfolgende Abrechnung der Mittel. Grundsätzlich müssen Anträge drei Wochen vor den terminierten 

Sitzungen in der Geschäftsstelle eingereicht sein, um auf der TO berücksichtigt werden zu können.  
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Beschluss zu TOP  2. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Genehmigung der Ergebnisniederschrift vom 11.09.2018 und vom 23.10.2018 

Beschluss:  

 
Die Ergebnisniederschriften vom 11.09.2018 und vom 23.10.2018 werden ohne Änderungen genehmigt.  
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Beschluss zu TOP  3. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Bericht des Vorstands 

Beschluss:  

 
Vorsitzender Girardi berichtet von der Vorstandssitzung am 25.10.2018 in Seeheim. Der Vorstand hat in 

seiner Sitzung die Tagesordnung der heutigen Sitzung vorbereitet und sich zu den einzelnen 

Tagesordnungspunkten ausgetauscht. Der Vorstand bittet noch einmal darum, dass Protokolle der 

Beiratssitzungen zeitnah zur Verfügung stehen.  
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Beschluss zu TOP  4. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Bericht und Vorbereitung der Ausschusssitzungen 

Beschluss:  

 
Herr Dr. Battenberg berichtet aus dem GGSA. 

Themen waren neben einem ausführlichen Bericht des Büros für Chancengleichheit auch die 

Vorstellung des neuen Behindertenbeauftragten Herrn Dr.Crncic, der seit dem Frühjahr im Büro für 

Migration und Inklusion seine Arbeit aufgenommen hat. Ferner wurde Aktuelles aus dem Fachbeirat 

berichtet.  

Der Arbeitskreis Asyl wird im kommenden Jahr ein neues Format erproben. In Form eines Forums 

sollen gezielt einzelne Themen und Aspekte der Arbeit der Ehrenamtlichen bzw. die 

Zusammenarbeit zwischen Haupt- und Ehrenamt in den Blick genommen werden.  

Die Kreisagentur für Beschäftigung wird ab dem Frühjahr in Kooperation mit dem Deutschen Roten 

Kreuz eine mehrsprachige Ausfüllhilfe für Anträge im SGBII anbieten.  

Sozial- und Jugenddezernentin Rosemarie Lück hatte außerdem vom Aufbau eines Interreligiösen 

Forums im Landkreis Darmstadt-Dieburg berichtet. Frau Kroll erläutert die Hintergründe des 

Forums. Frau Brenneis (vormals Bandur), die den Aufbau des Forums organisatorisch begleitet, hatte 

sich in der Sitzung vom 24.10.2017 schon einmal im Kreisausländerbeirat vorgestellt. Die Initiative 

wird von den Anwesenden ausdrücklich begrüßt. Chancen und mögliche Schwierigkeiten eines 

solchen Formats werden von dem Mitgliedern und beratenden Mitgliedern diskutiert. Herr Dr. 

Battenberg schlägt vor, einen Punkt „Aktuelles aus dem Interreligiösen Forum“ regelhaft auf die 

Tagesordnung des Kreisausländerbeirats zu setzen. Der Vorstand wird den Vorschlag diskutieren. 

Im kommenden Jahr wird im Landkreis ein zweiter Pflegestützpunkt eingerichtet, der das bestehende 

Angebot in Dieburg erweitert. Der genaue Standort steht noch nicht fest, soll aber im Westkreis 

liegen. Schon jetzt bietet der Pflegestützpunkt auch aufsuchende Beratung.  

Mit Blick auf die Vorbereitung der kommenden Kreistagssitzung verweist Herr Dr. Battenberg auf die 

Haushaltsdebatte und das bestehende Defizit. Dessen Auswirkungen sind auch für den Kreisausländerbeirat 

und seine Arbeit von Belang. 
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Beschluss zu TOP  5. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Antrag des Ausländerbeirats Seeheim-Jugenheim "Muttersprachlicher 

Unterricht Arabisch"; Stand der Dinge 

Beschluss:  

 
Frau Kroll berichtet, dass der Vorgang aufgrund der Erkrankung von Frau Aslanidou bis auf weiteres ruht. 

Das Büro für Migration und Inklusion stellt Ressourcen zur Verfügung, um den Sitzungsdienst für den 

Kreisausländerbeirat zu gewährleisten solange die Geschäftsstelle unbesetzt ist und auch die Vorbereitungen 

für das Jubiläumsfest organisatorisch zu begleiten. Frau Kroll verweist in diesem Zusammenhang 

insbesondere auf das große Engagement von Frau Dietze.  

Die Klärung der Antragsformalitäten mit der agah wird Frau Aslanidou in Absprache mit dem Vorstand nach 

ihrer Rückkehr übernehmen. 
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Beschluss zu TOP  6. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: 30-jähriges Jubiläum des Kreisausländerbeirats 

Beschluss:  

 
Vorsitzender Girardi erläutert, dass es bisher zwar einen Beschluss des KAB gibt, die Jubiläumsfeier 

gemeinsam mit dem Ausländerbeirat der Stadt Weiterstadt auszurichten, nicht aber über die Höhe der zu 

verausgabenden Mittel und ihre Freigabe. 

Er stellt daraufhin folgenden Beschluss zur Abstimmung:  

Unter Bezugnahme auf den Beschluss vom 10.04.2018 stimmt der KAB zu, dass ein Finanzierungsbeitrag in 

Höhe der Hälfte der Gesamtkosten, maximal bis zu einem Betrag von 1500€ geleistet werden kann.  

Der Vorschlag wird ohne Gegenstimmen und Enthaltungen angenommen. 

Girardi bittet die Geschäftsstelle, Namensschilder für die Mitglieder des Kreisausländerbeirats vorzubereiten. 

Er erläutert den geplanten Ablauf der Jubiläumsfeier und informiert, dass die angekündigte Folkloregruppe 

„Krakowiak“ ihren Auftritt leider kurzfristig absagen musste. 

Herr Girardi bittet noch einmal alle Mitglieder des Kreisausländerbeirats bei der Jubiläumsfeier anwesend zu 

sein und Verantwortung für die gemeinsame Feier zu übernehmen. Die Presse ist über die Feier informiert 

und eingeladen, ein Vorabbericht zum Jubiläum wird am 28.11.2018 im Darmstädter Echo erscheinen. 
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Beschluss zu TOP  7. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Bericht des Büros für Migration und Inklusion (Frau Kroll) 

Beschluss:  

 
Frau Kroll berichtet aus dem Büro für Migration und Inklusion: Das Interreligiöse Forum (siehe TOP 4) 

überlegt, sich mit einer Veranstaltung an den Interkulturellen Wochen 2019 zu beteiligen. Erste Ideen 

werden gesammelt. Frau Kroll bietet an, dass Frau Brenneis in einer der nächsten Sitzungen über das Forum 

und seine Aktivitäten berichten kann.  

Die Kooperation der Kreisagentur für Beschäftigung (KfB) mit dem Deutschen Roten Kreuz zur 

Bereitstellung einer Ausfüllhilfe/Antragsbegleitung in den Räumen der KfB soll im März starten. Eine erste 

Auswahl angebotener Sprachen wurde getroffen. Diese lässt sich ggf. im Laufe der Zeit noch bedarfsgerecht 

anpassen.   

Die von Seiten des Gesundheitsamts organisierten „Tage der Seelischen Gesundheit“ finden in diesem Jahr 

auch mit Beteiligung des AK Migration und Gesundheit und dem AK „Interkulturelle Öffnung - Alter und 

Pflege“ statt. Frau Kroll wird über die geplanten Veranstaltungen informieren. 
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Beschluss zu TOP  8. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Berichte der Ausländerbeiräte der Städte / Gemeinden 

Beschluss:  

 
- Seeheim: Herr Mollo berichtet vom Länderabend Bulgarien am 24. November. Im gut besuchten Haus 

Hufnagel wurden das Land Bulgarien und die Stadt Karlovo, mit der die Gemeinde Seeheim-Jugenheim ein 

Freundschaftsabkommen geschlossen hat, vorgestellt.  

- Aus Reinheim gibt es derzeit nichts neues zu berichten.  

-Mühltal: Herr Kuiken lädt alle zum Mühltaler Weihnachtsmarkt am ersten Adventswochenende ein (Sa/So 

jeweils 13-21 Uhr). Dort hat der Ausländerbeirat ebenso wie zahlreiche Vereine, Parteien etc. auch in diesem 

Jahr einen Stand und verkauft Flammlachs. 

Er berichtet außerdem von der gemeinsamen Veranstaltung mit der ESA als einer in der Region ansässigen 

internationalen Behörde. Der Aspekt der Internationalität und der Blick auf unseren gemeinsamen Planeten 

war toll aufbereitet. Die Veranstaltung am 25.11. war ausgebucht und soll nach Möglichkeit wiederholt 

werden. 

Ebenfalls am 25.11. hat der Ausländerbeirat beim TSV Nieder-Ramstadt ein Schild mit der Aufschrift 

„Respekt! Kein Platz für Rassismus“ aufgestellt. Die gleichnamige Aktion beruht auf einer Kooperation der 

IGMetall und verschiedener Stiftungen. (www.respekt.tv) 

-Weiterstadt: Herr Girardi berichtet von der Beiratssitzung. Zentraler Inhalt waren die Vorbereitungen für die 

Jubiläumsveranstaltung. Das regelmäßige Treffen mit der Seniorenbeirat der Stadt Weiterstadt konnte in 

diesem Jahr nicht stattfinden, wird aber nachgeholt. Auch das Muttertagsfest wird im kommenden Jahr 

wieder stattfinden. Da am 26. Mai 2019 die Europawahl stattfinden wird, gibt es die Idee, die Kandidatinnen 

und Kandidaten einzuladen, sich beim Muttertagsfest vorzustellen.   
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Beschluss zu TOP  9. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Bericht der agah 

Beschluss:  

 
Herr Girardi berichtet von der Sitzung der agah am 24. November 2018. Dort hatte u.a. der Landeswahlleiter 

Dr. Wilhelm Kanther über die Integration von Geflüchteten in den Arbeitsmarkt gesprochen. 

Vorgestellt wurde auch das neue Antidiskriminierungsnetzwerk Rhein-Main (AdiNet Rhein-Main). Das 

Netzwerk wird gefördert von der Antidiskriminierungsstelle im Hessischen Ministerium für Soziales und 

Integration. 

Im März 2019 findet die Wahl zum Vorsitz der agah statt. 

Herr Girardi erkundigt sich, ob jemand davon gehört habe, dass ein Teil der Landtagsfraktion der Grünen die 

Abschaffung der agah im Koalitionsvertrag der neuen Regierung verankern wolle. Herr Dr. Battenberg wird 

sich hierzu erkundigen. Seine Rückmeldung wird der Ergebnisniederschrift als Anhang beigefügt.  
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Beschluss zu TOP  10. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Verschiedenes 

Beschluss:  

 
Es wird über den Antrag aus Mühltal abgestimmt. Der Antrag auf finanzielle Unterstützung in Höhe von 

300€ wird vorbehaltlich der Verfügbarkeit der Mittel einstimmig angenommen. 

Der Antrag wird der Ergebnisniederschrift als Anhang beigefügt.  

Herr Mollo hat als Mitglied des Fahrgastbeirats der DADINA an einem geführten Besuch durch den 

Industriepark Höchst teilgenommen. Im Fokus standen unter anderem die Vor- und Nachteile des Einsatzes 

von Bussen, die mit Brennstoffzellen angetrieben werden.  
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Vorsitzender  schließt die Sitzung um 21:10 Uhr. 

 

- - - 

Ende der Niederschrift 

- - - 

 

Darmstadt, den 14. Januar 2019 

 

 

 

 

 Despina Aslanidou 
Vorsitzender Schriftführerin 
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